

03 DE MARZO, 2020
PRIMERAS PLANAS



Aumentan denuncias por acoso 300%



Tortuoso, el aborto legal tras violación



Lloraré y me iré el día que el pueblo no me quiera: AMLO



Rasurarán dictamen sobre outsourcing



Llamadas a paro, 36 millones de estudiantes y trabajadoras



El coronavirus frenará la economía mundial: OCDE



OCDE advierte fuerte desaceleración global



Perciben deterioro del entorno económico



OCDE prevé caída del PIB global por el coronavirus



Se queda sin cabeza Sembrando Vida, programa clave de 4T



Vacunan a mercados vs. Covid-19; en México, síntomas de mejoría...



Ley cannabis: primero, consumo individual



Dan de alta al paciente cero de COVID-19



Proceso contaminado



Ven caída económica; AMLO, optimista



“La economía mexicana se encuentra estable, las finanzas públicas sanas y el peso fuerte”:
López Obrador



Mexicanos no temen al Covid-19 pese a nuevos casos



Denuncian desvíos por más de 4 mil mdp en Sector Salud



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Estudiantes de la UNAM y el Poli exigen justicia para jóvenes asesinados en Puebla (Edomex al día, p. 7)
- IPN asistirá a la feria Aero Expo 2020 (El Sol de México, p. 14)
- 'Ni una bata menos', regresa el grito (Reporte Índigo, p. PP y 4)
- Destacan red dedicada a entregar becas a estudiantes *fantasma* o ausentes en las Universidades del Bienestar (La Crónica, p. PP y 6)
- La UAEM se deslinda de ataques en redes contra denunciante de acoso (La Crónica, p. 9)
- Estrecha lazos la ANUIES con Francia (El Sol de México, p. 11)
- Exigen justicia por estudiante de la Chontalpa (La Razón, p. 12)

SECTOR EDUCATIVO

- Estalla paro en escuelas de tiempo completo (Excelsior, p. 6)
- Recurren a transitorio para aplazar becas de AMLO, pensiones y gratuidad en salud (La Jornada, p. 13)
- Promueven la no violencia en aulas (El Sol de México, p. 28)
- Descartan detectores en escuelas públicas (Ovaciones, p. 10)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	7

Estudiantes de la UNAM y el Poli exigen justicia para jóvenes asesinados en Puebla

Estudiantes de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Instituto Politécnico Nacional (IPN) y distintas universidades se reunieron en Palacio Nacional para exigir justicia por los jóvenes asesinados en Puebla.

Ayer por la mañana, un grupo de jóvenes estudiantes de distintas universidades se apostó en el Hemiciclo a Juárez para avanzar hacia el Palacio de Bellas Artes y posteriormente llegar a Palacio Nacional donde transcurre la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Con las consignas "NinUnaBataMenos" y "¿Cómo pretendes que cuidemos tu vida si a nosotros no la quitan?" los jóvenes alzaron la voz frente a Palacio Nacional para exigir justicia, condiciones de seguridad y que no sean ignorados por el presidente.

En agosto de 2019, tres jóvenes colombianos llegaron a la ciudad de Puebla para realizar sus estudios en la UPAEP, no obstante, en el transcurso de su formación profesional únicamente permanecieron Ximena y Antonio, a quienes les truncaron sus sueños como

médicos el pasado 23 de febrero cuando unos criminales los asesinaron a balazos.

Desde de su llegada a Puebla, los jóvenes se enfocaron a sus estudios y nunca causaron problemas o quejas por su comportamiento, informaron los titulares de la dirección general de Internacionalización de la UPAEP.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	14

IPN asistirá a la feria Aero Expo 2020

ALEJANDRO SUÁREZ

Hoy inicia la Exposición y Convención Internacional de Aviación Aero Expo 2020, y el Instituto Politécnico Nacional participará en esta, considerada como el mayor encuentro aeronáutico de la aviación civil mexicana. "Aero Expo es un encuentro diseñado por los empresarios de la aviación y enfocado principalmente a los profesionales de la industria aeronáutica, cuyos donativos se destinan para fortalecer la seguridad aérea y la capacitación", explicó el Jefe del Departamento de Posgrado de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), Unidad Ticomán, Raúl Chavero López. El directivo destacó que este encuentro servirá para que estudiantes de las carreras de Ingeniería en Aeronáutica e Ingeniería en Sistemas Automotrices, además de maestrías en Ingeniería Aeronáutica, y en Ciencias en Ingeniería Aeronáutica y Espacial, desarrollen sus habilidades. Chavero López dijo que la industria aeronáutica en México tiene de base a ingenieros egresados de la ESIME.



Aero Expo 2020 será en el Aeropuerto Internacional de Toluca / CORTESÍA IPN

Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	2	PP Y 4

**‘Ni una bata menos’,
regresa el grito**

Estudiantes de medicina salieron una vez más a las calles para exigir un cese a la violencia e inseguridad que viven tanto al interior como afuera de sus escuelas, el enojo resurgió después de que la semana pasada tres aspirantes a médicos fueran asesinados en Puebla

#Elecciones2018

**‘NI UNA BATA MENOS’,
REGRESA EL GRITO**

Estudiantes de medicina salieron una vez más a las calles para exigir un cese a la violencia e inseguridad que viven tanto al interior como afuera de sus escuelas, el enojo resurgió después de que la semana pasada tres aspirantes a médicos fueran asesinados en Puebla

POR ERNESTO SANTILLÁN
@esantillan18

Las calles se volvieron a pintar de blanco. La violencia y la inseguridad que viven los estudiantes de medicina los obligó a salir una vez más a marchar para exigir a las autoridades de los tres niveles de gobierno acciones reales que reviertan esta realidad a la que se enfrentan desde el sexenio pasado.

Los casos de jóvenes que buscan convertirse en doctores que han sido víctimas de secuestro, asesinato, amenazas o asaltos a mano armada, entre otras agresiones, se cuentan por decenas en todo el país.

Sin embargo, los hechos que desencadenaron esta nueva jornada de protestas fueron los homicidios de los colombianos José Antonio Parada, de 22 años; Ximena Quijano, de 25 años, y de los mexicanos Francisco Tirado, de 22, y de Josué Emanuel Vital, de 29 años; los primeros tres, médicos en proceso que vivían en el estado de Puebla, y el último de ellos el chofer que conducía el Uber cuando sucedió la tragedia.

Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	2	PP Y 4

“¿Por qué debo ir a estudiar con miedo, por qué debo de guardar mi bata cuando salgo de la facultad y, sobre todo, por qué si yo estudio para salvar vidas, nadie está cuidando de la mía?”, cuestiona Aurora, una de las estudiantes de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) que ha participado en las protestas que se llevaron a cabo en la entidad desde el miércoles de la semana pasada y las cuales llegaron a Palacio Nacional el día de ayer por la mañana en busca de ser escuchados personalmente por el presidente de la República.

Tras varias horas de protesta, a las cuales se sumaron estudiantes de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y de la Escuela Superior de Medicina del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Leticia Ramírez, encargada de atención ciudadana de Presidencia, salió a dialogar con los jóvenes y les pidió formar una comisión para recibirlos y escuchar sus demandas.

“Es muy fácil, lo que queremos es seguridad, tanto al interior de los planteles como afuera de éstos. En la UNAM ya tienen una lista con sus principales demandas, pero aún se van a modificar algunas cosas. Los del Poli todavía estamos trabajando en los puntos.

“Básicamente lo que todos queremos es seguridad tanto al interior como afuera de los planteles, la posibilidad de rechazar los servicios sociales en zonas donde hay antecedentes de agresiones a médicos o donde la situación de inseguridad sea muy elevada, menos horas de guardia durante la residen-

cia, material para poder trabajar durante las prácticas, así como un trato digno por parte de profesores y autoridades escolares, dice Leonardo, estudiante de medicina de quinto año del IPN.

Una vez que estén listos los pliegos petitorios con las demandas de los alumnos, representantes de la Secretaría de Salud, de la Secretaría de Educación Pública y de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana se reunirán con los representantes de cada colectivo el próximo 20 de marzo para dialogar y buscar llegar a un acuerdo.

Doble riesgo

Zamari Carrera y Erandi Mejía, ambas alumnas de primer año de medicina en la UNAM, consideran que la licenciatura que decidieron estudiar siempre ha sido muy machista, lo que sumado al contexto de violencia e inseguridad por el que atraviesa el país, provoca que sea aún más difícil poder dedicarse a esta profesión.

“Nosotras estamos expuestas doblemente: primero a la violencia por el simple hecho de ser mujeres y luego a la que implica ser estudiante. A veces ya no se sabe qué está peor, al interior de las aulas es común que los maestros te violenten, te humillen, te digan que no sirves para esto, también hay muchos casos de acoso que nadie atiende tanto por parte de los profesores como de los mismos compañeros, y cuando sales de la escuela eres blanco de los criminales porque te ven con tu bata y ya solo por eso piensan que tienes dinero o que traes medicamentos contigo y te agreden para quitarte tus cosas”, relatan.

Por su parte, Yeldiz, alumna del IPN y estudiante de medicina de quinto año, pone como ejemplo el acoso que viven las mujeres que buscan convertirse en doctoras el tendadero de denuncias que realizaron la semana pasada.

“En la Escuela Superior de Medicina del Instituto Politécnico Nacional realizamos al igual que se ha hecho en muchas otras instituciones un tendadero con los casos de acoso por parte de profesores y alumnos hacia las estudiantes y lo único que recibimos fueron burlas, ninguna autoridad ha hecho nada ante las denuncias”.

Solidaridad a medias

Un común denominador entre los alumnos de medicina que salieron a las calles a exigir un alto a la violencia e inseguridad de la que son víctimas, es el sentimiento de indiferencia de la mayoría de los aspirantes a doctores en el país.

“Las primeras veces que salimos a marchar como comunidad fue en 2017, justo cuando el movimiento de “NiUnaBataMenos” se creó y éramos miles de personas en todo el país exigiendo que nuestros derechos se hagan valer, en esta ocasión, solo vinimos los estudiantes de la BUAP, del IPN y de la UNAM.

“Esta es una lucha que nos compete a todos porque a todos nos matan y violentan por igual, sin embargo no se ve el apoyo de los estudiantes de medicina de las otras universidades. De hecho, ni siquiera entre los mismos alumnos de la UNAM, de nuestra generación menos de una cuarta parte se unió a la protesta”, critican Zamari y Erandi.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	2	PP Y 6

Detectan red dedicada a entregar becas a estudiantes *fantasma* o ausentes en las Universidades del Bienestar

El organismo coordinador de los planteles lo corrobora en escuelas de Veracruz y Ciudad de México

UNIVERSIDADES DEL BIENESTAR

Red facilita becas a estudiantes *fósiles*, *fantasma* y ausentes en las UBBJ

❖ En documento compartido con *Crónica*, la coordinadora Raquel Sosa denuncia también el pago a profesores sin registro ni constancia de su labor ❖ “Hay un desorden administrativo”: superdelegado del Bienestar en Veracruz

[Daniel Blancas Madrigal /
Primera parte]

El Organismo Coordinador de Universidades para el Bienestar denunció la operación de una red administrativa dedicada a facilitar becas a *fósiles*, estudiantes *fantasma* o ausentes en las aulas.

Y además, el pago a profesores sin registro ni constancia de su labor docente.

El problema se investiga en todos los planteles del sistema y hasta ahora se ha logrado documentar en instituciones de Veracruz y la Ciudad de México, como la Escuela de Derecho Ponciano Arriaga (EDPA), en la delegación Cuauhtémoc, la cual formó parte de las escuelas del partido Morena creadas en 2016, recién incorporadas al esquema Benito Juárez de la 4T.

El caso ha puesto sobre la mesa el tema de las responsabilidades escolares y académicas de quienes reciben apoyos económicos del gobierno federal, más aún si se considera el método presencial establecido en los reglamentos de todas las instituciones públicas de educación, incluidas las UBBJ.

En un documento interno compartido a *Crónica*, la Coordinadora Raquel Sosa develó un rezago académico provocado por alumnos con alto índice de reprobación. En la EDPA, por ejemplo, más de 200 de sus 700 alumnos (casi el 30 por ciento), “no han aprobado materias de ciclos supuestamente concluidos y continúan inscritos y reciben becas, sin que se hayan incorporado a proceso alguno de regularización —el último programado culminó en agosto de 2019—”, denunció Sosa en el escrito.

Aludió una auditoría practicada desde 2017, cuando la escuela aún era subsidiada por legisladores morenistas, en la cual se denunciaban las anomalías, “pero ni entonces ni ahora —admitió— las medidas que se tomaron fueron adecuadas y suficientes”.

En ambos momentos, ella era la responsable...

Ahí, en la EDPA, al fin se tomó la determinación de despedir a dos administrativas involucradas, según la Coordinadora, en estas irregularidades. Se buscó darlas de baja desde finales de septiembre del año pasado, pero la falta de presupuesto para el programa impidió la liquidación: “No existían los recursos suficientes para proceder al pago”, refirió la Coordinadora, sin especificar si se presentaron las denuncias respectivas ante autoridades ad-

ministrativas o penales.

“Fue cuando se cumplió con todos los pagos pendientes, que solicitamos a estas personas hicieran entrega de documentos y pendientes a su cargo para concluir con sus actividades en la escuela. El 17 de febrero se negaron a abandonarla y solicitaron apo-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	2	PP Y 6

yo de los estudiantes para impedir la entrega”.

De acuerdo con Sosa, las administrativas estaban encargadas de supervisar altas y bajas de docentes, determinar horarios e inscribir a los estudiantes en los cursos de su elección. Sin embargo, “basándose en el reglamento anterior, propiciaron una violación sistemática del modelo presencial con el que se estableció la escuela y que es norma del Programa de Universidades para el Bienestar”.

Y a la par, “abusaron con el registro y pago de exámenes extraordinarios a la SEP, así como un incremento desmedido de docentes contratados, de cuyas tareas y resultados no se registraba evidencia y, en algunos casos, se pagaba por adelantado y en exceso, y, en otros, de manera irregular”.

La misma realidad fue ventilada por Manuel Huerta Ladrón de

Guevara, superdelegado del Bienestar en Veracruz, sede de siete universidades del Bienestar, y quien habló de un engranaje para beneficiar a estudiantes *pirata*:

“No le podemos dar becas a quienes no van a clases, a quienes no tienen matrícula o no son reconocidos por la autoridad educativa, a quienes tienen *vouchers chocolate*. Al pasar sus documentos se observa que no son avalados y los propios directivos, al darse cuenta de la maroma, se hicieron a un lado”.

“Hay un desorden administrativo, hay muchachos que no son tan muchachos, que tienen más de 29 años, la edad límite que marcan los lineamientos de la entrega de apoyos”.

Crónica logró charlar sobre el tópico con Raquel Sosa...

—Lo que usted está denunciando es el cobro de becas por parte de quienes ni siquiera van a clases —se le co-

mentó.

—En esta universidad (EDPA), como en otras universidades del sistema, estamos haciendo un trabajo de evaluación para evitar que haya este tipo de situaciones.

—¿Lo que se busca al menos es que los estudiantes vayan a clases?

—Nada más. No son

medidas de otra naturaleza, lo estamos resolviendo con estudiantes y profesores, como en otros casos pasados y seguramente futuros.

—Se le ha comentado al presidente López Obrador de la importancia de otorgar apoyos sólo a estudiantes que cumplen con sus obligaciones académicas y presenciales, no a los que se dedican a ir a cobrar y desaparecen...

—Ahí está el reglamento escolar, que es de carácter público y explica el debate que hay en este momento. Existen lineamientos de operación de las escuelas, estatutos académicos, reglamento de becas y todo ha sido aprobado por el órgano de gobierno.

Para terminar el paro y reanudar actividades, Sosa propuso la prolongación del periodo de regularización de materias no aprobadas, pero sólo para estudiantes con cinco o menos materias pendientes, y el inicio de un programa especial para regularizar a quienes tienen hasta 10 materias reprobadas. No obstante, este diario constató el caso de alumnos becados con 12, 15 y más materias adeudadas, o quienes sólo acudían a registrarse al inicio del periodo escolar para cobrar la ayuda y luego desaparecían...

“Ha sido muy larga y difícil la transición entre prácticas inadecuadas y esfuerzos todavía incompletos por lograr la regularización y superación de deficiencias que se han prolongado y posiblemente complicado por las condiciones en que se llevó a cabo la incorporación de la escuela al Programa Universidades del Bienestar”, justificó Sosa.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	9

La UAEM se deslinda de ataques en redes contra denunciantes de acoso

[Concepción González en Edomex]

La Universidad Autónoma del Estado de México se deslindó de amenazas surgidas en redes sociales, en contra de los jóvenes estudiantes que desde hace unos días mantienen ocupadas instalaciones de cinco facultades en protesta por acoso sexual y reiteró que se apuesta por el diálogo para la solución de problemas innegables y demandas legítimas.

En un documento firmado por el rector Alfredo Barrera, se señala que “las autoridades universitarias no atentarán nunca contra ninguno de sus miembros” y agrega que, en una institución democrática, el disenso es natural y sano.

Se indica que se han estructurado y ofrecido a las comunidades en paro mecanismos de negociación y mesas de diálogo, donde se privilegia el respeto al disenso y a la libertad de expresión.

Reiteró que ante las demandas estudiantiles, la UAEM reitera el acompañamiento a las posibles víctimas y el respeto a la libre manifestación de sus ideas, al tiempo que insiste en el diálogo respetuoso para lograr una vida universitaria sana y transparente.

En el mismo sentido, como parte de las acciones contra el acoso y hostigamiento sexual, se dio a conocer que en el curso de la última semana la institución despidió a seis profesores: tres de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, uno de la Facultad de Lenguas, uno de la Escuela de Artes Escénicas y uno del Plantel Lic. Adolfo López Mateos de la Escuela Preparatoria.

A ello se suma la destitución por procedimiento de responsabilidad universitaria, entre 2018 y 2019, de 16 profesores, así como la separación por renuncia/despido de cuatro más, de diversos organismos universitarios en todo el Estado de México, haciendo un total de 20.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	11

Estrecha lazos la ANUIES con Francia

JACOB SÁNCHEZ

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) firmó una Declaración de Intenciones con la Embajada de Francia en México con el objetivo de desarrollar programas de cooperación en materia de educación superior e internacionalización.

Con esta acción conjunta se pretende contribuir, igualmente, a la movilidad estudiantil entre ambas naciones para los involucrados en el proceso educativo a nivel superior.

Dicha Declaración de Intenciones

fue signada entre el secretario general de la ANUIES, Jaime Valls Esponda, y la embajadora de Francia en México, Anne Grillo, en donde se impulsan programas de cooperación universitaria, para la doble titulación y el Encuentro de Rectores México-Francia, en el marco de la Conferencia Internacional ANUIES 2020 en la Universidad Autónoma de Nuevo León.

Dicho compromiso fue calificado por la embajada francesa en México como una "carta de intención ambiciosa" para incrementar la movilidad de profesores, investigadores y estudiantes entre México y Francia, promoviendo titulaciones dobles a nivel licenciaturas y maestrías y cotutelas de doctorado.



Jaime Valls y Anne Grillo /CORTESÍA
@JAIMEVALLS

La Razón
razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	12

Exigen justicia por estudiante de la Chontalpa

Redacción • La Razón

ALUMNOS de la Universidad Popular de la Chontalpa (UPCH) marcharon este lunes en el municipio de Cárdenas, Tabasco, donde tiene su sede la institución, para protestar por el asesinato de un estudiante del octavo semestre de la carrera de Agronomía.

Los jóvenes exigieron justicia por Manuel Antonio Monroy Pliego, quien fue víctima de un ataque armado en el que resultaron heridos dos alumnos más y un maestro.

En la marcha participaron unos 150 universitarios, quienes portaban lonas y cartulinas que decían: "Quiero que mis papás vayan a mi graduación no a mi funeral", y "Me estoy preparando para un futuro que tal vez nunca llegue".

El 26 de febrero por la mañana, hombres armados atacaron al pequeño grupo que realizaba actividades académicas en el ejido Zapotal sección Palo Mulato, en el municipio de Huimanguillo, a 91 kilómetros de la capital de Tabasco.

Días después la secretaria de Educación, Eglá Cornelio Landero, informó que el móvil de la emboscada a los universitarios habría sido un asalto.

También el gobernador Adán Augusto López Hernández aseguró al día siguiente de los hechos que este lunes arranca el operativo Jaguar para reforzar la seguridad en la región de la Chontalpa con el fin de resguardar a las instituciones de educación superior de la zona.

Y es que días antes al crimen del estudiante, el 24 de enero, un comando mató al director del Instituto Tecnológico Superior de la Venta, Carlos Garrido Gular, cuando salía del plantel.



JÓVENES protestan en Cárdenas por el asesinato de su compañero.

• **el tip**

La UPCH se encuentra en el km 2 de la vía Cárdenas-Huimanguillo, a 43 minutos en automóvil de la capital del estado, Villahermosa.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	6

DURANGO

Estalla paro en escuelas de tiempo completo

POR OMAR HERNÁNDEZ

Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

VICTORIA DE DURANGO, Dgo.— Noventa mil estudiantes de educación básica que pertenecen al programa de escuelas de tiempo completo en Durango se verán afectados luego de que maestros que atienden horarios extendidos en mil dos escuelas comenzaron un paro escalonado e indefinido, ya que no se les ha pagado desde inicios del año, aseguró José Orona, un profesor inconforme por la falta de su salario.

“Mandamos a llamar a paro indefinido porque mientras no tengamos una respuesta, no podemos decir ahorita, puede ser ahorita mismo ya o puede ser dos o tres días, no sabemos”, dijo.

El gobierno de José Rosas Aispuro, a través de la Secretaría de Educación, indicó que se trataba de un retraso de la Federación, aseguró Eduardo Monreal, coordinador estatal de escuelas de tiempo completo.

“No ha llegado al estado, no se ha replicado por parte de la Federación, estamos en tiempos todavía”, afirmó el funcionario local.

Pero los maestros inconformes aseguraron que han investigado en la capital del país y les informan que es un retraso de la administración estatal, indicó el maestro José Orona.

“No creemos que sea un problema de la Federación, las reglas de operación se dieron a conocer desde diciembre del año pasado, lo que nosotros vemos es que aquí en Durango no entregan a tiempo el marco para que se les entregue ese recurso, el recurso ya está; entonces hace falta que chamberen aquí en el programa de escuelas de tiempo completo”, subrayó.

Desde la Secretaría de Educación se admitió que desde autoridades de nivel medio hasta el gobernador se ha retrasado el papeleo para obtener los recursos para el pago de salarios a maestros.

Profesores de más de mil escuelas del estado reclaman el incumplimiento del pago de sus salarios



Indefinido

Los maestros inconformes advierten que el paro será indefinido, lo que afectará a 90 mil estudiantes duranguenses.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	13

Recurren a transitorios para aplazar becas de AMLO, pensiones y gratuidad en salud

ENRIQUE MÉNDEZ

El cumplimiento de la gratuidad de atención a la salud y medicamentos, así como las ayudas a adultos mayores, personas con discapacidad y becas sería gradual, conforme la Cámara de Diputados apruebe el presupuesto para las propuestas del presidente Andrés Manuel López Obrador incluidas en la reforma al artículo 4º de la Constitución.

Con este ajuste a los transitorios del proyecto de dictamen que la Comisión de Puntos Constitucionales busca votar el miércoles, una vez que se reciban opiniones en los foros de hoy y mañana, se superará la limitante que se había advertido sobre la disponibilidad de recursos y la gratuidad del servicio de salud.

Asimismo, se incluyó que para garantizar los derechos derivados de la reforma también habrán de concurrir los gobiernos de los estados

y los municipios y se calculó en 95 mil millones de pesos este año el costo del sistema que encabezará el Instituto de Salud para el Bienestar.

Según el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados, que se incluyó en el proyecto, a partir de los convenios entre la federación y los estados para la operación del Insabi se podrá hacer uso de los recursos del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud.

“Se infiere que los 103 mil 371 millones de pesos con los que se cuenta en 2020 solventarían los requerimientos del nuevo sistema.”

Ante las dudas de los legisladores sobre la necesidad de incluir en la Constitución el derecho a la salud, a las pensiones no contributivas y a las becas, la subsecretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, respondió que “deben mirarse como derecho a la protección social, piso de protección básico para los más pobres”.

Para defender la viabilidad de la reforma, Montiel sostuvo que además de ser oferta de campaña en 2018, en enero, en Hidalgo “una pareja de adultos mayores me dijo que con 10 mil 100 pesos (de su pensión bimestral), reactivó su milpa”; hubo una inversión productiva.

El panista Éctor Jaime Ramírez Barba pidió ofrecer “un mejor ejemplo que ese caso; dudo que ellos puedan sembrar tanto para que les rinda lo que dicen”.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	28

LUNES POR LA EDUCACIÓN**Promueven la no
violencia en aulas**

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo encabezó una jornada más de Lunes por la Educación para La Paz en la secundaria diurna número 1 "César A. Ruiz en Regina número III, Centro Histórico en la alcaldía Cuauhtémoc. les dijo que desea fomentar en ellos el hábito de la lectura pues leer "es algo muy importante en el proceso de pacificación porque nos abre la imaginación, nos enseña a vivir otras cosas y nos enseña a sacar problemas".

OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	10

En Ciudad Victoria **Descartan detectores en escuelas públicas**

POR EDUARDO VIZCARRA

CIUDAD VICTORIA, Tamps.- La Secretaría de Educación en Tamaulipas, (SET) descarta la posibilidad de instalar detectores de metales en las escuelas públicas como se ha implementado en algunos planteles privados del norte y sur de la entidad.

La dependencia estatal le apuesta a la implementación del operativo *Mochila Segura* y a los programas de cultura de seguridad, dijo Miguel Efrén Tinoco.

"Ese operativo es constante, además más que el operativo mochila se han estado implementando acciones de seguridad en coordinación con los directores, con los tutores, con los orientadores educativos y con los maestros para que se puedan identificar sobre todo cualquier situaciones de riesgo que se pudiera presentar".

El subsecretario de Educación Media y Media superior comentó, que aunque no se tiene prevista la compra de aparatos especiales para reforzar la seguridad en los planteles escolares de este nivel, muy probablemente la junta directiva apoyara cualquier acción que sume al reforzamiento, esto siempre será bienvenido pero sobre todo autorizado.

Tinoco Sánchez puntualizó, que se tiene un saldo blanco en este sentido, pero se mantienen atentos a lo que pudiera ocurrir, sin embargo, la pertinencia que le pongan los maestros a sus clases permitirá que los jóvenes se enfoquen más al estudio que andar pensando en ese tipo de cosas.



Es más común hallarlos en escuelas particulares.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Artículo. En defensa de la UNAM (La Crónica, p. 4)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna. Frentes políticos. Descalabro (Excelsior, p. 13)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	4

En defensa de la UNAM



Gilberto Guevara Niebla

La autonomía de la UNAM fue una conquista histórica de México. La idea de conceder independencia a las instituciones que se dedican al cultivo de la ciencia, la filosofía y el arte proviene de la Ilustración y es una condición que se adoptó en todas las naciones.

Es verdad que en México la autonomía universitaria fue producto de una lucha (1929) y que no todos los países tuvieron "luchas por la autonomía". Esa lucha fue necesaria en el caso de México para defender a la cultura superior de los afanes de control e intervención del Estado autoritario de la Revolución Mexicana.

La libertad de cátedra es el principal valor de la Universidad; el segundo valor, que defendió Antonio Caso, ante quienes pretendían imponer la doctrina socialista en la institución, fue el de orientación. Orientación significa que la Universidad, además de su irrestricta libertad interior, buscará permanentemente perfilar sus actividades (investigación, docencia, difusión cultural y extensión) a la atención de los grandes problemas sociales de México.

Los enemigos de la Universidad Nacional siempre sostuvieron que su libertad interior implicaría, en el largo plazo, la renuncia de la institución a cumplir con este prominente objetivo social. Pero esto no ha ocurrido. La UNAM nunca ha vuelto la espalda a los grandes problemas del país.

La libertad ha sido cuna de una sensibilidad especial de las diversas colectividades académicas hacia las realidades punzantes del entorno. Un valor adicional que se ha gestado en esta institución es el desinterés. Las ideas y el pensamiento de muchos universitarios no

están atados a banderías políticas o a beneficios materiales (es aberrante la opinión de quienes ven la neutralidad y la imparcialidad de las personas como meros disfraces que ocultan actitudes conservadoras o neoliberales; esta aberración es moralmente insostenible a intelectualmente miope).

Los mexicanos debemos defender a la Universidad Nacional que vive, circunstancias difíciles. La UNAM tiene enemigos reales, no ficticios, enemigos que desean arruinarla, fracturarla, hacer que se debilite o se derrumbe. Esos enemigos son los enemigos de la inteligencia, los mismos a quienes el rector de la universidad de Salamanca, Miguel de Unamuno, interpeló en su momento.

Claro, siempre es impopular culpar a factores externos como causa de los problemas internos; pero no cabe duda que a la UNAM la amenazan desde fuera. Se trata no sólo de los diputados de Morena que intentaron dar un alboroto para cambiar la Ley Orgánica, existen además otros poderes con capacidad para actuar soterradamente a través de agentes encubiertos en las mismas aulas universitarias.

Los conflictos internos de la Universidad se deben resolver mediante la razón y el diálogo inteligente y serio. Sobre esta base debe discutirse cualquier inconformidad. Si se renuncia a la inteligencia y se acude, en su lugar, a la violencia, quienes lo hagan estarán poniendo en peligro la integridad misma de la institución. Las y los estudiantes descontentos deberían no olvidar esto.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20	1	13

FRENTES POLÍTICOS

2. Descalabro. Cuando **José Rosas Aispuro**, gobernador de Durango, pensó que en su administración todo iba color de rosa, se equivocó. Dejó de pagar a los maestros y ya paga las consecuencias. El gobierno estatal, a través de la Secretaría de Educación, indicó que se trataba de un retraso de la Federación. No le creyeron y estalló un paro de escuelas de tiempo completo. Noventa mil estudiantes de educación básica se verán afectados, luego de que maestros que atienden horarios extendidos en mil dos escuelas iniciaron el paro escalonado e indefinido, pues el adeudo de sus salarios data desde inicios de año, aseguró **José Orona**, uno de los inconformes. Aun así, el gobierno de **Rosas Aispuro** amagó a los maestros que realicen alguna manifestación faltando a clases, pues “habrá repercusiones sobre su salario”. Eso es gobernar a topes, como borrego.



RECTORÍA

COMUNICACIÓN SOCIAL

DIRECCIÓN DE